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VAREJO POTIGUAR 
CRESCE ACIMA DA MÉDIA
Em agosto deste ano o comércio va-
rejista do Rio Grande do Norte regis-
trou aumento de 6,8% no volume de 
vendas, em comparação ao mesmo 
mês no ano passado. Para a Fecomér-
cio RN, os dados – divulgados pelo 
Instituto Brasileiro de Geografia e Es-
tatística (IBGE), na última quinta-fei-
ra (10) – refletem bom momento da 
economia potiguar, marcado por mais 
emprego e menos endividamento.
“Tivemos, neste ano, o melhor agos-
to para geração de empregos desde 
2021. No RN, mais de 7 mil vagas 
formais foram abertas", explicou o 
presidente da Fecomércio RN, Mar-
celo Queiroz.

O prazo para que pessoas fí-
sicas e jurídicas resgatem valores 
esquecidos no Sistema de Valores 
a Receber (SVR) do Banco Central 
se encerra na próxima quarta-feira 
(16). Após essa data, os recursos 
não retirados serão incorporados 
ao Tesouro Nacional, mas os clien-
tes terão mais 30 dias para contes-
tar o recolhimento.

Atualmente, o sistema dispõe 
de R$ 8,6 bilhões, dos quais qua-
se R$ 7,7 bilhões já foram resga-
tados. Segundo o Banco Central, 
cerca de 32,9 milhões de pessoas 
(63,01% dos beneficiários) têm 
até R$ 10 a receber.

Para verificar se há valores es-
quecidos, é necessário acessar o 
site do Banco Central e consultar 
o SVR. O sistema identifica recur-
sos retidos em contas bancárias, 
consórcios ou outras instituições 
financeiras. O resgate exige uma 
conta GOV.br com nível de segu-
rança prata ou ouro e o uso de uma 
chave Pix vinculada ao titular

Resgates de até R$ 100 podem 
ser feitos de forma simplificada, 

mas valores maiores exigem a ati-
vação da autenticação em dois 
fatores para maior segurança. No 
caso de valores pertencentes a pes-
soas falecidas, a solicitação pode 
ser feita por herdeiros, inventarian-
tes ou representantes legais, desde 
que apresentem o CPF do titular e 
comprovem o vínculo.

Após a solicitação e a confir-
mação dos dados, a instituição fi-
nanceira tem até 12 dias úteis para 
devolver o valor.

Se os valores não forem retira-
dos até o prazo de 16 de outubro, 
serão recolhidos pelo governo. No 
entanto, há um período de 30 dias 
para contestação. Após esse prazo, 
sem manifestação dos beneficiários, 
os valores serão definitivamente in-
corporados ao Tesouro Nacional.

Alguns resgates de grandes va-
lores já chamaram atenção desde 
o lançamento do SVR. O maior 
saque por uma pessoa física foi de 
R$ 2,8 milhões, em julho de 2023, 
enquanto uma pessoa jurídica reti-
rou R$ 3,3 milhões em março do 
mesmo ano.

Os mecanismos de segurança 
do Pix passarão por alterações a 
partir de 1º de novembro, conforme 
resolução recente do Banco Central. 
Essas mudanças envolvem novos li-
mites para transferências realizadas 
via dispositivos não cadastrados.

O Banco Central definiu que, a 
partir dessa data, o valor máximo 
de transferências realizadas em um 
novo dispositivo será de R$ 200. 
Além disso, o limite diário para 
transações em celulares e compu-
tadores não registrados será de R$ 

1.000. Para movimentações acima 
desses valores, será necessário ca-
dastrar o aparelho no sistema ban-
cário. Dispositivos já cadastrados 
anteriormente não serão afetados 
por essas restrições.

De acordo com o Banco 
Central, os novos limites visam 
aumentar a segurança das ope-
rações e prevenir fraudes. As 
mudanças foram discutidas com 
especialistas do setor financeiro e 
buscam tornar o Pix um meio de 
pagamento mais seguro.

Outra novidade relacionada 
ao Pix é a introdução do recurso 
chamado “Pix automático”, que 
funcionará de maneira similar ao 
débito automático. O objetivo é 
facilitar o pagamento recorrente 
de serviços, como contas de luz, 
mensalidades escolares e outros 
serviços por assinatura.

O cliente poderá definir limites 
para esses pagamentos e cancelar a 
autorização a qualquer momento. O 
Pix automático não exigirá auten-
ticação para cada transação, sendo 
ativado mediante uma única autori-

zação prévia no aplicativo do banco.
Esse novo recurso promete 

aumentar a eficiência e reduzir 
custos operacionais, pois não de-
penderá de convênios bilaterais, 
como ocorre no débito em conta. 
Além disso, será padronizado pelo 
Banco Central, o que deve facilitar 
sua implementação e aumentar a 
competição no mercado.

Inicialmente previsto para ou-
tubro de 2024, o lançamento do 
Pix automático foi adiado para 16 
de junho de 2025, segundo uma 
resolução publicada em julho.
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Prazo para saque de 
"dinheiro esquecido" no 
BC termina quarta (16)

Pix terá novas regras a 
partir do próximo dia 1º

Pix automático em 2025
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JAQUEILTON GOMES
DO NOVO NOTÍCIAS

POLÍTICA Segunda-feira, 14 de outubro de 2024

As eleições municipais deste 
ano provocaram uma renovação 
de mais de 50% na composição 
da Câmara Municipal de Natal. 
Os mais de 430 mil eleitores que 
foram às urnas no último dia 6 
de outubro garantiram mudanças 
significativas para a próxima legis-
latura, que se inicia em 1º de ja-
neiro de 2025. Dos 29 vereadores 
escolhidos pelo povo, apenas 14 
foram reeleitos, enquanto outros 
15 trocam de lugar com novatos 
no Palácio Padre Miguelinho.

No entanto, essas não serão 
as únicas mudanças. O resultado 
das eleições majoritárias garante 
que pelo uma novidade surgirá na 
bancada potiguar na Câmara dos 
Deputados. Com dois parlamenta-
res na disputa do segundo turno, o 
RN verá um dos seus deputados 
federais – Natália Bonavides (PT) 
ou Paulinho Freire (União) – dei-
xar Brasília para assumir o coman-
do da maior cidade do estado. 

As possibilidades podem ser 
objetivas, mas uma delas é capaz 
de mexer até mesmo com a nova 
composição do parlamento na-
talense, que, na teoria, não sofre 
influência eleitoral da majoritária, 
mas nesse caso, pode garantir a 
permanência de uma vereadora 
que não conseguiu a reeleição nas 
urnas no último dia 6.

Dentre as 15 substituições de 
antigos por novos vereadores, 
uma delas é entre mulheres que 
ocupam espaços parecidos na po-
lítica natalense. Júlia Arruda (PC-
doB), que está no 4º mandato na 
Câmara, abre espaço para Saman-
da Alves (PT), que na sua segunda 
corrida eleitoral, alcançou o suces-
so em disputa acirrada, levando a 
melhor sobre Arruda por uma di-
ferença de apenas nove votos. 

Apesar de partidos diferen-
tes, as duas integram a federação 
Brasil da Esperança, que além de 
PT e PCdoB, conta ainda com o 
PV. É desse grupo de candidatos 
que a formação dos eleitos po-
derá mudar na Câmara de Natal. 
Para isso acontecer, são necessá-
rios dois atos, sendo o primeiro, 
a vitória de Natália Bonavides 
contra Paulinho Freire no segun-

Segundo turno mudará composição da 
bancada potiguar em Brasília e pode 
mudar composição na Câmara de Natal
VITÓRIA DE PAULINHO FREIRE OU NATÁLIA BONAVIDES, AMBOS DEPUTADOS FEDERAIS, ABRIRÁ VAGA NA CÂMARA FEDERAL

do turno das eleições. 
O segundo ato depende de 

uma escolha pessoal da vereadora 
eleita Samanda Alves. Isso acon-
tece porque em 2022, quando ela 
fez sua estreia nas urnas ao dispu-
tar o cargo de deputada federal, 
a candidata do PT ficou com a 
primeira suplência da federação. 

Logo, Samanda tem a preferência 
de assumir o lugar na Câmara dos 
Deputados que seria aberto com a 
saída de Bonavides para a Prefei-
tura de Natal em caso de uma vi-
tória no próximo dia 27. No caso 
de ela ir para Brasília, a vaga de 
vereadora fica para Júlia Arruda, 
primeira suplente da federação na 

corrida eleitoral do último dia 6.
O NOVO ouviu a vereadora 

eleita pelo PT, para saber se ela 
já pensa na decisão que deverá 
tomar, mas Samanda garantiu 
que esse assunto não é priori-
dade agora. “Essa é uma decisão 
que não será só minha porque 
não fui candidata de mim mes-

ma, mas de um grupo grande de 
pessoas, e que deve ser avaliada 
no momento oportuno, levando 
em conta a conjuntura política e 
as necessidades tanto da cidade 
quanto do Congresso Nacional. 
Nossa prioridade – minha, do 
PT e de todos que acreditam em 
uma Natal melhor – é eleger Na-
tália Bonavides prefeita da nossa 
cidade. O que posso garantir é 
que, seja na Câmara Municipal ou 
no Congresso, meu compromis-
so será sempre com a defesa e a 
representação dos interesses do 
povo”, comenta Samanda Alves.

A vereadora Júlia Arruda 
também foi procurada, e não res-
pondeu à nossa reportagem até 
o fechamento desta matéria. No 
entanto, em suas redes sociais, ela 
comentou o resultado das elei-
ções e, discretamente, falou sobre 
o futuro. 

“Aqui encerra um ciclo de 
uma vida inteira dedicada ao que 
eu sempre acreditei. Foram 4 
mandatos de um trabalho verda-
deiramente comprometido e com 
a certeza de que deixamos um im-
portante legado. Agora é hora de 
acalmar o coração e recalcular a 
rota. Que Deus e o destino me re-
servem um caminho e um futuro 
de sabedoria e luz para seguir em 
frente”, disse. 

Outro cenário também mo-
vimentará a composição de par-
lamentares, mas não a municipal. 
Em caso de uma vitória de Pauli-
nho Freire, a cadeira recém-assu-
mida por ele na Câmara dos De-
putados vai ser ocupada por um 
nome já conhecido em Brasília. 
Carla Dickson (União) é a primei-
ra suplente do União Brasil e deve 
assumir a vaga.

Na legislatura passada, ela 
exerceu o mandato de deputada 
federal, também ascendendo ao 
posto depois de terminar as elei-
ções de 2018 na suplência. Na 
ocasião, Dickson ocupou o lugar 
deixado por Fábio Faria, que saiu 
do mandato para ser ministro 
das Comunicações no governo 
de Jair Bolsonaro. 

A reportagem também tentou 
contato com Carla Dickson, mas 
não obteve resposta até o fecha-
mento dessa matéria.

A DANÇA DAS CADEIRAS

DEIXA O MANDATO DE 
DEPUTADO FEDERAL 

DEIXA O MANDATO DE 
DEPUTADA FEDERAL 

ASSUME O MANDATO DE 
DEPUTADO FEDERAL 

ABRE VAGA PARA  O MANDATO 
DE DEPUTADA FEDERAL 

Paulinho Freire

Natália Bonavides

Carla Dickson (União)

Samanda Alves (PT)

Júlia Arruda (PCdoB) Milklei Leite (PV)

SE PAULINHO FREIRE (UNIÃO) FOR ELEITO 

SE NATÁLIA BONAVIDES (PT) FOR ELEITA

 Caso Samanda Alves 
venha a tomar posse 

como deputada federal, 
Júlia Arruda assume 

como vereadora e 
retoma vaga na Câmara 

de Natal

Caso ela não aceite , continua 
como vereadora eleita no dia 6 

de outubro, e a vaga na Câmara 
Federal passará para o segundo 

suplente da Federação, Milklei 
Leite, que é o vice-prefeito de 

Natália Bonavides
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DANIELA FREIRE

Foto: Reprodução

Foto: Reprodução

CRESCIMENTO
Uma dose extra de ânimo 
tomou conta da campanha 
de Natália Bonavides com o 
resultado da primeira pes-
quisa sobre o segundo tur-
no divulgada em Natal. A 
Seta/Band, que, inclusive, 
foi uma das únicas quatro 
pesquisas que colocaram a 
deputada nesta fase do pro-
cesso eleitoral, acertando 
até o percentual obtido por 
ela nas urnas, apontou um 
crescimento impressionan-
te da petista, que, segundo 
o levantamento, está empa-
tada com Paulinho Freire. 
As ‘trackings’ internas tam-
bém têm animado a candi-
datura majoritária do PT.

MOTIVADA 
“Estamos virando!”. Foi o 
que a coluna ouviu da go-
vernadora Fátima Bezerra, 
na noite deste domingo, 
sobre os rumos da cam-
panha de Natália neste se-
gundo turno. “Estou muito 
motivada! Clima de muita 
aceitação!”, disse, demons-
trando animação com a 
possibilidade de vitória da 
deputada, que, se eleita, 
será a primeira petista a 
assumir o cargo.

VINDA DE LULA
Na avaliação da governa-
dora do Estado, que, neste 
momento, tem intensifica-
do bastante a sua própria 
participação nas movimen-
tações de rua de Natália, a 
vinda do presidente Lula 
nesta quarta-feira (16) a 
capital potiguar está sendo 
“potencializada” e “vai dar 
um impulso enorme” na 
campanha. “A expectativa 
da vinda dele já está con-
tagiando e não é só a mi-
litância, é a cidade. Vi isso 
ontem nas caminhadas da 
ZN”, afirmou Fátima com 
exclusividade à coluna.

INVESTINDO 
E não é só a vinda de 
Lula a Natal que fortale-
ce a campanha de Natália 
Bonavides neste segundo 
turno. O PT nacional ini-
ciou, na semana passada, 
transferências milionárias 
de seu fundo eleitoral para 
os candidatos e candida-
tas a prefeito e prefeita 
que foram para o 2° turno 
das eleições municipais de 
2024. E na última terça-fei-
ra (8/10) a sigla repassou 
mais R$ 3,2 milhões para a 
candidata petista à Prefei-
tura de Natal. No primeiro 
turno, ela tinha recebido 
R$ 6,7 milhões da legenda. 
As informações são do co-
lunista do portal Metrópo-
les Igor Gadelha.

SUBSTITUTO?
E aí fica a pergunta que já corre 
solta nos bastidores da política 
local: quem poderá assumir o PL 
no RN com a ida de Rogério Ma-
rinho para o comando nacional 
da sigla?

LAMENTÁVEL 
A propaganda eleitoral do candi-
dato a prefeito de Natal Paulinho 
Freire já começou o segundo tur-
no mirando na desinformação e 
na mentira para contrapor a cam-
panha da adversária Natália Bo-
navides. Logo nos primeiros dias 
da reta final do processo eleitoral 
em Natal, peças publicitárias do 
candidato do União Brasil traba-
lharam em cima da falsa informa-
ção – que já foi desmentida diver-
sas vezes de 2021 para cá – de que 
a petista é autora de um projeto 
que “defende a pessoa que furta 
você e para não ser punida alega 
que foi por necessidade”.

À LIMPO 
A afirmação é absolutamente men-
tirosa, uma vez que, na verdade, o 
PL 4540, do qual Natália foi ‘co-
autora’, ainda no ano de 2021, e 
que sequer foi aprovado pela Câ-
mara dos Deputados, visava alte-
rar o artigo 155 do Código Penal 
Brasileiro para descriminalizar o 
“furto por necessidade ou de va-
lores insignificantes” prevendo 
que, nesses casos, o juiz aplicaria 
“uma pena restritiva de direitos 
ou multa, sem prisão”. A proposta 
também previa que uma ação pe-
nal deveria ser aberta apenas caso 
houvesse queixa do ofendido. Ou 
seja, o projeto não apresentava a 
possibilidade de não punir quem 
furtasse por passar fome, por 
exemplo. Apenas pedia que as pe-
nas fossem mais brandas.

GABINETE DO ÓDIO 
EM NATAL
Aliás, sobre o assunto fake news 
na campanha eleitoral de Na-
tal, o candidato derrotado no 
1° turno Carlos Eduardo Alves, 
assim como Natália Bonavides, 
também denunciou ‘gabinete do 
ódio’ montado pela campanha de 
Paulinho contra ele. A fala do ex-
-prefeito acusando o candidato do 
União Brasil de ter promovido di-
versas mentiras de desinformação 
contra ele ocorreu na última sex-
ta-feira (11), quando anunciou 
sua posição no 2° turno.

RECIBO 
Vale lembrar que a campanha 
do deputado Paulinho Freire 
passou recibo de divulgadora 
de fake news ao entrar com re-
presentação na Justiça pedindo 
a suspensão de um site criado 
pela campanha de Natália para 
receber denúncias de divulgação 
de informações mentirosas, calu-
niosas e de violência política. Se 
Paulinho e seus aliados não tra-
balham com fake news, por que a 
preocupação, não é mesmo?

É O AMOR 
Lucas Arieh Medina, 
advogado, é o novo 
amor da deputada 
federal e candidata 
a prefeita de Natal 
pelo PT, Natália Bo-
navides. O anúncio 
oficial do namoro foi 
feito há poucos dias, 
durante a campanha 
eleitoral do 1° turno, 
por meio de posta-
gem romântica com-
partilhada por Lucas 
no Instagram da pre-
feitável.

SUCESSÃO NO PL
O ex-presidente Jair Bolsonaro aceitou e deu o 
aval ao nome do senador potiguar Rogério Ma-
rinho para substituir Valdemar da Costa Neto 
como presidente do Partido Liberal (PL) a par-
tir de 2025. A informação foi dada pela Jovem 
Pan News neste sábado (12). De acordo com a 
emissora, a troca foi sugerida pelo próprio Val-
demar, que alegou que Marinho “é o nome de 
confiança” para cumprir a função de promover 
uma melhor articulação política para o PL vi-
sando as eleições 2026. 

MOTIVO 
O afastamento de Valdemar do comando do 
PL se deve ao fato de que o atual presidente 
e fundador da sigla está proibido pelo STF de 
conversar com o ex-presidente, já que ambos 
cumprem medida cautelar imposta pela Ope-
ração Tempus Veritatis, deflagrada pela Polícia 
Federal para investigar uma organização crimi-
nosa que atuou na tentativa de golpe de Estado 
e abolição do Estado Democrático de Direito. 

BOM 
ARTICULADOR 
“Eles acreditam que in-
dicando esse nome, de 
Marinho, que não é in-
vestigado, que não tem 
medida cautelar e que tem 
facilidade na comunicação 
com outras legendas, vai 
dar um avanço para o PL 
em 2026”, diz a reporta-
gem da Jovem Pan News 
nacional sobre o assunto. 
“Valdemar se afastando da 
linha de frente e assumin-
do Rogério, que é ex-mi-
nistro, que se elegeu sena-
dor, que chegou a tentar a 
Presidência do Senado, é 
consenso que haverá uma 
oxigenação. Ele assumirá 
essa nova responsabilida-
de”, ressalta a emissora.
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Foto: Assessoria/ALRN
O Orçamento do Rio Gran-

de do Norte cresceu de 2019 
(primeiro ano do governo Fáti-
ma Bezerra) a 2025 (sétimo ano 
do governo) um total de 92,03%. 
Em 2019, quando a lei orçamen-
tária foi proposta ainda pelo go-
vernador anterior, Robinson Fa-
ria, o total aprovado foi de R$ 12 
bilhões. Agora, para 2025, o total 
previsto é de R$ 23 bilhões. 

A lei orçamentária anual está 
na Assembleia Legislativa para 
ser votada. O relator da matéria 
foi escolhido na quinta-feira (10) 
e será o deputado Luiz Eduardo 
(SDD), um dos principais críti-
cos do governo Fátima Bezerra 
(PT). Esse é apenas um elemento 
que faz da votação deste Orça-
mento uma das mais disputadas 
que o atual governo deverá ter. 

Isso se deve a um detalhe que 
foi expresso pela governadora 
Fátima Bezerra na mensagem 
que encaminhou o projeto de 
Lei à Assembleia Legislativa. No 
documento assinado por ela e 
encaminhado ao Legislativo este 
mês é explicado que as estima-
tivas orçamentárias foram feitas 
com base na alíquota modal do 
Imposto sobre Circulação e Ser-
viços (ICMS) nos 20%.

“Com intuito de viabilizar as 
políticas públicas desenvolvidas 
pelo Estado do Rio Grande do 

Norte, a apuração da arrecadação 
com o ICMS está considerando a 
alíquota modal de 20 pontos per-
centuais, estando condicionada à 
aprovação pela Casa Legislativa, 
sendo crucial a consolidação des-
sa fonte para que não só se cum-
pra a meta fixada para o resulta-
do primário, como também para 
que não haja prejuízo na progra-
mação de despesas previstas no 
PLOA  2025 e no bem-estar so-
cial”, diz a mensagem.

O Rio Grande do Norte ope-
rava com alíquota modal de 20% 
até dezembro de 2023, um mês 
após a Assembleia Legislativa der-
rubar projeto que a tornava per-
manente, como foi feito em vá-
rios estados, inclusive na Paraíba. 

Estima-se que por conta disso 
e das alterações feitas no ICMS 
em 2022 pelo então presidente 
Jair Bolsonaro, o Rio Grande do 
Norte deixará de arrecadar em 
2024 um total de R$ 1,7 bilhão. 

O aumento da arrecadação é 
peça-chave nos planos do gover-
no para promover — entre ou-
tras coisas — uma recomposição 
salarial que deve beneficiar cerca 
de 63,7 mil servidores ativos,  
aposentados e pensionistas. 

Deverão ser atingidos pela 
recomposição salarial os policiais 
militares, civis e penais, bombei-
ros, analistas e assessores jurídi-

cos da PGE, os técnicos tributá-
rios da Fazenda, os servidores do 
Itep, da administração direta (LC 
432/2010), da Saúde, da PGE e 
do Gabinete Civil.

O plano é que esses servido-
res recebam reajustes que variam 
de 13% a 14% e que deverão ser 
concedidos de janeiro de 2025 
a abril de 2026. Mas para isso, a 
exemplo do Orçamento, os depu-
tados precisam aprovar os proje-
tos que também estão tramitando 
na Assembleia Legislativa. E que 
já foram alvo de críticas de alguns 
deputados oposicionistas.

Um dos que mais criticou a 
forma como estão colocadas as 
reposições salariais foi exatamente 
o deputado que será o relator do 

Orçamento 2025, Luiz Eduardo. 
“Não podemos mais sacrificar a 
sociedade com tanta cobrança de 
imposto, sem retorno”, disse, em 
agosto, logo após o governo en-
viar os projetos de recomposição.

Ainda na mensagem encami-
nhada ao Legislativo, a governa-
dora Fátima Bezerra expôs que o 
Orçamento Geral do Executivo 
teria reajuste orçamentário em 
torno de 5,5 pontos percentuais. 
Enquanto isso, “o crescimento 
dos demais Poderes e Órgãos 
Autônomos, foi aplicado o per-
centual máximo de aumento da 
despesa de 14,15 pontos percen-
tuais, considerando a prioridade 
dessa vinculação na distribuição 
dos recursos”. 

Orçamento do RN cresce 92% em 
7 anos e vai a R$ 23 bilhões para 2025
LEI ORÇAMENTÁRIA ANUAL (LOA) ESTÁ NA ASSEMBLEIA LEGISLATIVA DO RIO GRANDE DO NORTE PARA SER AVALIADA E VOTADA 
PELOS DEPUTADOS. VOTAÇÃO TEM TUDO PARA SER UMA DAS MAIS IMPORTANTES QUE A ATUAL ADMINISTRAÇÃO JÁ ENFRENTOU.

Deputado Luiz Eduardo, da oposição, será o relator

Comissão de Finanças debate 
projetos de recomposição salarial

Uma amostra do que deve 
ser esse debate em torno do Or-
çamento 2025 — que está dire-
tamente ligado à recomposição 
salarial das categorias — pode 
ser visto na semana que passou, 
durante a reunião da Comissão 
de Finanças da Assembleia Le-
gislativa que aprovou os projetos 
de recomposição salarial para a 
categoria da segurança e dos ser-
vidores da Universidade Estadual 
do Rio Grande do Norte. 

O encontro teve a presença 
dos deputados Tomba Farias 
(PSDB), Coronel Azevedo (PL), 
Luiz Eduardo e Francisco do 
PT, sendo este último — como 
o nome deixa claro — o único 
que apoia o atual governo e é, 
inclusive, seu líder no parlamen-
to potiguar.

Durante a discussão, ele aca-
bou deixando a reunião por se 
recusar a votar emendas com 
propostas que traziam impacto 
financeiro para sua implantação. 

Na discussão do projeto 
de recomposição salarial para 
os servidores da segurança, o 
Coronel Azevedo propôs re-
tirar do projeto de recompo-
sição salarial das categorias da 
segurança o item que atrela o 
reajuste ao crescimento das re-
ceitas do estado. 

“Retirei o condicionante a 
qualquer tipo de aumento ou 
mudança nos critérios tribu-
tários, porque isso é outra dis-
cussão da Sociedade Potiguar, 
através dos seus representan-
tes e do Governo do Estado. 
O Governo do Estado já man-

dou essa previsão na LOA de 
2025, mas será debatido no 
plenário”, disse. 

Com relação a isso, Francis-
co do PT observou que “todo 
mundo sabe que, para criar qual-
quer tipo de despesa, tem que 
ter receita”. “Nenhum governo 
vai conseguir cumprir nenhum 
tipo de acordo, nenhum tipo de 
lei, se não tiver o dinheiro para 
cumprir”, complementou.

Ele relembrou ainda que 
“em 2015, esta Casa aprovou 
aumento de ICMS, aumento de 
ITCD e aumento de IPVA”. “E 
qual era o argumento? Vamos 
aumentar que é para não atrasar 
o salário dos servidores, na épo-
ca. Aumentou e, mesmo assim, 
atrasou quatro meses”, afirmou. 

O deputado Luiz Eduardo 

disse ainda que iria apresen-
tar uma terceira emenda, mas 
sentiu-se contemplado com a 
retirada do trecho que previa o 
aumento da arrecadação para a 
concessão da recomposição sa-
larial. Ele criticou ainda a estra-
tégia de querer o ICMS a 20%. 
E disse que o governo deveria 
encontrar outras formas de ele-
var a arrecadação.

O Orçamento 2025 e esses 
projetos de recomposição sa-
larial precisam ser aprovados 
neste segundo semestre para va-
lerem ano que vem. A ALRN só 
entra em recesso após aprovar 
a LOA. A reunião na Comissão 
de Finanças foi apenas um drip 
do que está por vir nas próximas 
sessões e reuniões que envolve-
rão o tema. 

ORÇAMENTO DO RIO 
GRANDE DO NORTE 
(2019 - 2025)

Valor Total do Orçamento

2019: R$ 12 bilhões
2025: R$ 23 bilhões

Diferença: R$ 11 bilhões
Variação Percentual: 
92,03%

2024: R$ 20 bilhões
2025: R$ 23 bilhões

Diferença: R$ 3,073 bilhões
Variação Percentual: 
15,37%

Crescimentos percentuais 
dos Orçamentos de     
2019 a 2025

2019-2020 ..................... 6,83%
2020-2021......................3,49%
2021-2022 .....................20,31%
2022-2023 ....................12,59%
2023-2024 ......................11,14%
2024-2025 ....................15,37%

Orçamentos por função 
(2019 - 2024)

Segurança
2019: R$ 1,338,134,000
2024: R$ 2,627,981,000
Diferença: R$ 1,289,847,000
Variação Percentual: 
96,39%

Saúde
2019: R$ 1,516 bilhão 
2024: R$ 2,459 bilhões
Diferença: R$ 942,8 milhões
Variação Percentual: 
62,18%

Educação
2019: R$ 1,735 bilhão
2024: R$ 2,739 bilhões
Diferença: R$ 1,004 bilhão
Variação Percentual: 
57,87%

Legislativa 
2019: R$ 437,3 milhões
2024: R$ 633 milhões
Diferença: R$ 195,7 milhões
Variação Percentual: 
44,75%
 
Judiciária

2019: R$ 899,9 milhões
2024: R$ 1,312 bilhão
Diferença: R$ 412,8 milhões
Variação Percentual: 
45,88%

Fonte: LOA de 2019 a 2025
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A Associação Norte-Rio-Gran-
dense de Criadores (ANORC) 
completa 65 anos em 2024. E na 
comemoração, a instituição pro-
move a 62ª edição de Festa do Boi. 
O evento iniciou na última sexta-
-feira (11) e vai até o dia 19 de ou-
tubro, no Parque Aristófanes Fer-
nandes, em Parnamirim. 

A expectativa é de número re-
corde de animais. Serão cerca de 
3.000, dos quais 1.500 bovinos. 
Os mais de 150 expositores de-
vem movimentar cerca de R$ 80 
milhões em negócios. Serão reali-
zados cinco leilões, além de expo-
sições e torneio leiteiro.

Para o presidente da ANORC, 
Matheus França, “a Festa do Boi é, 
anualmente, o ápice do agronegó-
cio potiguar. Este ano, contamos 
com a participação de criadores 
internacionais, exposições nacio-
nais das raças Sindi e Pardo Suíço 
e a nordestina de Gir Leiteiro. O 
rebanho do RN é destaque em 
termos de genética”, comentou.

A feira conta ainda com uma 
extensa programação cultural 

gratuita para toda família. Além 
das tradicionais atrações culturais 
que prestigiam os artistas regio-
nais, o evento traz quatro dias de 
espetáculos para a criançada. Os 
shows continuam sendo gratui-
tos, basta adquirir o ingresso para 
acesso ao parque.

A Festa do Boi 2024 é uma 

realização da ANORC, Governo 
do Estado, SEBRAE e Prefeitu-
ra de Parnamirim e conta como 
parceiros: Sicoob, AGN, FAERN 
SENAR, Banco do Nordeste e 
Governo Federal.

O evento acontece com o apoio 
da ABCZ, ANQM e ANCOC, 
além dos núcleos NGG-Núcleo 

Segunda-feira, 14 de outubro de 2024 GERAL

Edição deste ano deverá ter número recorde de animais

A MAIOR FEIRA AGROPECUÁRIA DO NORTE-NORDESTE OFERECE VASTA PROGRAMAÇÃO CULTURAL, ALÉM DE LEILÕES E EXPOSIÇÕES

62ª Festa do Boi segue até sábado (19)
Foto: Reprodução/Anorc

PISTA DE JULGAMENTOS
Terça (15/10)
18h Leilão Genética Potiguar 

Quarta (16/10)
20h Leilão Evolução 

Quinta (17/10)
18h Leilão Sindi Estrelas

DESFILES E JULGAMENTOS
Terça (15/10)
8h Desfile e Julgamento Sindi & Gir Leiteiro 
14h Desfile e Julgamento Sindi & Gir Leiteiro 

Quarta (16/10)
8h Desfile e Julgamento da raça Sindi & Gir Leiteiro
14h Desfile e Julgamento da raça Sindi & Gir Leiteiro 

Quinta (17/10)
8h Desfile e Julgamento da raça Sindi & Gir Leiteiro
14h Desfile e Julgamento da raça Girolando e Guzerá 

Sexta (18/10)
8h Desfile e Julgamento da raça Nelore e Guzerá Leiteiro 
14h Desfile e Julgamento da raça Girolando 

PROGRAMAÇÃO CULTURAL 
Segunda (14/10)
19h Dodora Cardoso 
21h Alvimar Farias & Karla Patrícia 

Terça (15/10)
19h João Batista do Fama 
21h Nildinho Sanfoneiro 

Quarta (16/10)
19h Ivando Monte 
21h Cristiane Velassy

Quinta (17/10)
19h Isaque Galvão 
21h Paulo Cunha - O Batera Cantador 

Sexta (18/10)
19h30 Banda Flor de Liz 
21h30 Messias Paraguai 
00h Banda Grafith

Sábado (19/10)
19h30 Roberto Ex-Terríveis 
21h30 Renan Moral

SHOWS INFANTIS 
Segunda (14/10)
17h Show das LOLS 

Quarta (16/10)
19h30 Show Encanto 

Sábado (19/10)
17h Show Patrulha Canina

PROGRAMAÇÃO 
- FESTA DO BOI 2024

17
NOV

ZEZÉ
MOTTA

Coração Vagabundo

Canta Caetano 

06
NOV

04
DEZ

17
NOV

INGRESSOS EM

BILHETERIA
DO TEATRO

 @IDEARTEPRODUCOES

WWW.IDEARTEPRODUCOES.COM.BR

20
24

dos Criadores de Girolando e Gir 
Leiteiro, NULEITE, Núcleo de 
Criadores de Cavalos Manga Larga 
Marchador, Núcleo de Criadores 
de Pardo Suíço, Núcleo de Criado-
res de Nelore, Núcleo de Criadores 
de Guzerá, Núcleo Sindi RN e Nú-
cleo dos Criadores de Cavalo Pônei 
do RN.

SERVIÇO
62ª Festa do Boi
De 11 a 19 outubro
Parque Aristófanes Fernandes - 
Parnamirim
Ingressos: R$ 10 inteira e R$ 5 reais
https://outgo.com.br/62-festa-do-
-boi-11-de-outubro

https://outgo.com.br/62-festa-do-boi-11-de-outubro
https://outgo.com.br/62-festa-do-boi-11-de-outubro
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A fase diocesana do pro-
cesso de beatificação do Ser-
vo de Deus Padre João Maria 
Cavalcanti de Brito foi encer-
rada no último 9 de outubro. 
Às 15h, na Catedral Metropo-
litana de Natal, foi realizada 
uma sessão solene do Tribunal 
para a Causa de Beatificação 
e de Canonização, marcando 
o encerramento do inquérito 
arquidiocesano. 

Em um ritual que durou 
mais de uma hora, a sessão 
contou com leitura de decre-
tos, assinaturas de documen-
tos por parte do arcebispo e 
dos membros do Tribunal. Ao 
final, toda a documentação 
do processo, em três vias, foi 
colocada em três caixas e devi-
damente lacradas, para serem 
enviadas para Roma. Após a 
sessão, houve missa em ação 
de graças pelo encerramento 
da fase diocesana, presidida 
pelo Arcebispo Metropolita-
no Dom João Santos Cardoso, 
concelebrada pelo arcebispo 
emérito Dom Jaime Vieira Ro-
cha, e por alguns sacerdotes.

Os trâmites entre a Arqui-
diocese de Natal e o Vatica-
no, em relação ao Padre João 
Maria, iniciaram em 2002. No 
entanto, o Tribunal foi insta-
lado dia 28 de abril deste ano. 
Durante estes cinco meses, 
foram analisados dados histó-
ricos e testemunhos acerca da 
vida e santidade do sacerdote, 
conhecido como o “anjo de 
Natal”. 

De acordo com o profes-
sor José Rodrigues, membro 
da comissão histórica do Tri-
bunal, o trabalho foi feito a 

partir de uma pesquisa que já 
vinha sendo realizada há al-
gum tempo. “Temos cerca de 
500 documentos a respeito da 
vida do Padre João Maria. Du-
rante esses cinco meses, orga-
nizamos toda essa documen-
tação, verificamos arquivos, 
certidões, para, enfim, concluir 
mos o relatório que será entre-
gue à Santa Sé”, contou o his-
toriador José Rodrigues. 

FASE ROMANA
No dia 17 deste mês, o 

postulador da Causa de Be-
atificação e de Canonização, 

Frei Jociel Gomes, estará em 
Roma, para entregar a do-
cumentação preparada pelo 
Tribunal ao Dicastério para a 
Causa dos Santos, no Vatica-
no, quando será iniciada a fase 
romana do processo.  “Se tudo 
estiver de acordo com as nor-
mas emanadas pelo Dicastério, 
será emitido um decreto de 
validade jurídica reconhecen-
do que tudo que foi feito aqui, 
na Arquidiocese de Natal, re-
almente está válido”, explica 
Frei Jociel Gomes.

De acordo com o postu-
lador, a partir daí será esco-

lhido um relator, responsável 
por redigir a “Positio”, que é 
um documento com todas as 
informações que serão analisa-
das pelas comissões histórica, 
teológica e pelo colégio dos 
bispos e cardeais. Caso o Di-
castério considere que existem 
provas suficientes, o papa po-
derá conceder o título de “ve-
nerável”, reconhecendo assim 
que viveu as virtudes cristãs 
em grau heroico. Depois disso, 
a investigação de possíveis mi-
lagres continua. Se um milagre 
atribuído à intercessão do Pa-
dre João Maria for verificado, 
ele será beatificado e, com um 
segundo milagre, poderá ser 
proclamado santo.

EXPECTATIVAS
Para o arcebispo metro-

politano de Natal,  Dom João 
Santos Cardoso, o momento 
agora é de expectativas para o 
desenrolar da fase romana do 
processo.  “Confiamos na in-
tercessão do Servo de Deus Pa-
dre João Maria para que a fase 
romana seja bem sucedida, de 
forma que o processo de bea-
tificação e de canonização seja 
ágil”, disse o arcebispo. Ele 
também pediu a oração dos fi-
éis e para que contribuam com 
o processo. “O Rio Grande do 
Norte é uma terra de santos. Já 
temos nossos Santos Mártires 
de Cunhaú e Uruaçu, a beata 
Irmã Lindalva e, agora, pode-
remos ter o beato Padre João 
Maria. Deus é muito generoso 
com a nossa Igreja, suscitando 
santos e mártires para dar tes-
temunho da nossa fé”, desta-
cou Dom João Cardoso. 

Segunda-feira, 14 de outubro de 2024 GERAL

Sessão solene do Tribunal para a Causa de Beatificação e de Canonização, realizada na Catedral Metropolitana de Natal

Documentação foi lacrada e será enviada para Roma

Frei Jociel Gomes, postulador da causa do Padre João Maria

APÓS O ENCERRAMENTO DA FASE DIOCESANA, TEM INÍCIO A FASE ROMANA DO PROCESSO

Arquidiocese envia documentação 
e vive expectativa da beatificação 
de Padre João Maria

Foto: Cacilda Medeiros

Fotos: Cacilda Medeiros

“O QUE É MEU, O 
QUE É SEU, O QUE É 
NOSSO”: A PARTILHA 
DE BENS AO FIM 
DA COMUNHÃO 
PARCIAL

Grande parte dos indivídu-
os se casam e não pensam no 
divórcio. Os enlaces conjugais 
frequentemente não começam 
com uma discussão clara sobre 
o patrimônio comum que será 
formado e sua destinação futura.

O regime da comunhão par-
cial de bens é o que prevalece 
quando o casal não define pre-
viamente outro por meio de um 
contrato, chamado de pacto an-
tenupcial. A lógica que se aplica 
a este regime é a seguinte: “o 
que é meu é meu; o que é teu é 
teu; e do que é nosso, metade de 
cada um.”

De acordo com o Código 
Civil, a comunhão parcial esta-
belece que os bens adquiridos 
onerosamente durante a vida 
em comum pertencem ao casal, 
ficando excluídos da comunhão 
aqueles que cada cônjuge possuía 
antes de casar e os bens recebi-
dos por doação ou herança.

Nas lições valiosas da dou-
trinadora civilista Maria Bere-
nice Dias, não há dúvidas de 
que “enquanto os indivíduos se 
tratam de ‘meu bem’, tudo vai 
bem! Quando do fim do sonho 
do amor eterno, cada um só fala 
nos ‘meus bens’. [...] Por isso, no 
mais das vezes, a partilha do pa-
trimônio perpetua-se na Justiça.”

Quando da dissolução do 
vínculo conjugal, há necessidade 
de se fazer a partilha. O conheci-
mento geral das regras aplicáveis 
ao regime da comunhão parcial 
nem sempre basta para evitar 
conflitos acalorados sobre o que 
entra ou não na divisão.

Em linhas gerais, no regime 
supracitado, o patrimônio havi-
do por cada um após o matrimô-
nio deve ser partilhado de forma 
igualitária entre os dois, ainda 
que só um cônjuge tenha con-
tribuído para sua aquisição. Já o 
que cada um possuía antes do 
casamento permanece na posse 
exclusiva das partes, não entran-
do na divisão. De igual modo, os 
bens doados ou herdados, mes-
mo que recebidos na constância 
da união, pertencem apenas aos 
respectivos beneficiários.

FERNANDA OLIVEIRA
@nandinhah_oliveira

Advogada
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Foto: Bebeto Torres

Foto: Alexandre Lago

Foto: Bebeto Torres

Foto: Bebeto Torres

Foto: Cedida

RODRIGO
BRINDES 
Os empresários Arthur Rocha e André Bar-
ros, proprietários da Decanter Natal, par-
ticiparam da ProWine São Paulo, conside-
rada a maior e principal feira profissional 
de vinhos e destilados das Américas. No 
evento, presença de ProWine de mais de 
1.400 marcas de vinhos e destilados, além 
de mais de 34 países.

GRILO FALANTE
Ninguém sabe se é Clodovil, Luiz Almir ou 
Datena, o fato é que o amigo Max Almeida 
tá com audiência estourada, de segunda a 
sexta-feira, com o programa líder de audi-
ência no horário, Café com Notícias na Sa-
linas FM de Macau. Max divide a bancada a 
partir das 7h30 da manhã com o radialista 
Eduardo Carlos.

VARELA SANTIAGO  
O Hospital Infantil Varela Santiago cele-
brou, na última sexta-feira (11), seus 107 
anos de dedicação à saúde infantil com 
uma missa em ação de graças. A celebração 
foi presidida pelo Padre Marcos Rodrigues, 
Vigário Paroquial da Catedral Metropoli-
tana de Natal, e contou com a presença de 
membros da diretoria executiva, colabora-
dores, parceiros, pacientes e familiares.

EXPANSÃO 
Começou a funcionar na última sexta-feira 
(11) a unidade exclusiva do DNA Kids, volta-
da para o atendimento ao público infantil, na 
capital. O novo espaço, mais amplo e repleto 
de novidades, fica na Avenida Afonso Pena, 
950, Tirol. Durante a inauguração, teve dis-
tribuição de pipoca, algodão doce, brindes, 
sorvetes, salgadinhos e sorteio de brinque-
dos, além da presença do personagem Chase, 
da Patrulha Canina, que fez o maior sucesso 
com a garotada.

NOVA SEDE 
O Sistema Faern/Senar deu um importan-
te passo em direção à modernização de 
sua estrutura, com a assinatura da ordem 
de serviço para o início da construção de 
sua nova sede em Natal. A solenidade foi 
realizada na noite da sexta-feira (11),  no 
Centro de Treinamento do Sistema Faern/
Senar, durante a Festa do Boi, em Parna-
mirim-RN.

VISTAMAR
A Espacial Incorporações promoveu, na noite 
da quinta-feira (10), um evento para celebrar 
o sucesso do Condomínio Vistamar, locali-
zado em Capim Macio. Realizado na área de 
lazer do empreendimento, o momento reu-
niu clientes e parceiros em uma atmosfera de 
confraternização, reforçando o compromisso 
da empresa com a qualidade de vida de seus 
moradores. A Espacial Incorporações é inte-
grante do Grupo Dão Silveira, que conta com 
55 anos de experiência em diversos estados 
brasileiros.

SESI EM REDE 
Sob a temática “Artesanato como Ofício”, o 
4º SESI em Rede convida a secretária muni-
cipal de Cultura, Danielle Mafra, que vai falar 
sobre o cenário local em torno da reflexão: 
“Mulheres na economia criativa: Liderança, 
impacto e colaboração”. A mediação ficará 
por conta da Joanná Patino. O encontro é gra-
tuito e ocorre no dia 16 de outubro, no Solar 
Bela Vista, às 18h. Inscrições no Sympla.

“A resposta certa, não importa nada: 
o essencial é que as perguntas este-
jam certas”.  –  (Mário Quintana)“Loureiro

DO FUNDO DO BAÚ

Maria Fernanda e Thaisa Galvão com a 

ex-governadora Wilma de Faria no saudoso 

Versailles Tirol em 2012 

Luciana Lucena recebendo a desembargadora Sandra 
Elali no coquetel de inauguração da sua nova L’ARÔME 
Parfumerie, no CCAB Petrópolis

O presidente municipal do PP, vereador Eriko Jácome, 
se reuniu com os três novos vereadores eleitos pelo 
partido, Daniel Santiago, Pedro Henrique e Cláudio 
Custódio para declarar o apoio do partido à Paulinho 
Freire no segundo turno das eleições municipais

A coleguinha Simone Silva e a advogada 
Adriana Magalhães enchendo de prestígio 
a nova L’ARÔME Parfumerie

Edna Galvão, Walid Bou Chacra, Gorete Tito e Jairo 
Alves nos salões de Matheus Bulhões

SE LIGA!!!

> É grande a expectativa para a turnê Jorge & 
Mateus Único em Natal, dia 19 de outubro, no 
estacionamento da Casa de Apostas Arena das 
Dunas, com produção da Clap Entretenimento. 

> Banda Catedral volta a Natal, nesta sex-
ta (18), no Teatro Riachuelo, com a tur-
nê “Catedral ao Extremo”.  O show ce-
lebra os 35 anos de formação da banda. 

> Faltam poucos dias para o show da tur-
nê “Uma Estrela Misteriosa” de Nando 
Reis no Teatro Riachuelo! Será no próxi-
mo sábado (19) com ingressos no Uhuu.com  

> Rodrigo Sant’Anna chega a Natal, neste fim de 
semana, com o espetáculo “Atazanado”, no Teatro 
Alberto Maranhão, nos dias 19 e 20 de outubro. 
Sábado, 20h e Domingo, 18h. 
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O Rio Grande do Norte (RN) 
é um dos únicos estados no Bra-
sil que possui vagas sobrando em 
seu sistema penitenciário. O Rio 
Grande do Norte tem um supe-
rávit de 1.601 vagas; o Maranhão 
é superavitário em 514 vagas; o 
Mato Grosso em 132; e o Tocan-
tins em 19 vagas.

No resto do País todos os 
estados têm déficit de vagas no 
sistema penitenciário. No Brasil, 
esse déficit chega a 174.436 va-
gas. A informação foi divulgada 
esta semana no Relatório de In-
formações Penais (Relipen), do 
Ministério da Justiça e Segurança 
Pública (MJSP).

De acordo com o levantamen-
to, a população carcerária no país 
é de 663.906 presos, enquanto a 
capacidade das celas físicas é de 
488.951 vagas. No Rio Grande do 
Norte a população carcerária é de 
7.245 pessoas. Já a quantidade de 
vagas no sistema é de 8.846. Isso 
significa que há um superávit de 
vagas no total de 1.601 vagas. A 
população carcerária do RN é a 
10ª menor do Brasil.

Os dados, relativos ao perí-
odo de janeiro a junho de 2024, 
mostram ainda que quase a tota-
lidade dos presos é de homens, 
com 634.617 encarcerados. Já 
a população feminina soma 
28.770 presas, das quais 212 
estão gestantes e 117 lactantes. 
o relatório também mostra que 
119 filhos de presas estão nas 
unidades prisionais.

Além disso, apenas as famílias 
de 19.445 presos recebem auxílio-
-reclusão. O benefício, atualmen-
te no valor de um salário mínimo 
(R$ 1.412,00), é voltado para os 
dependentes de pessoas de baixa 
renda presas em regime fechado 
e que tenham contribuído com a 
previdência.

São Paulo é o estado com o 
maior número de presos, com 
200.178 encarcerados. Em se-
guida vem Minas Gerais, com 
65.545; Rio de Janeiro, com 
47.331; Paraná, com 41.612 e Rio 
Grande do Sul, com 35.721. Os 
estados com o menor número de 
presos são: Amapá, com 2.867; 
Roraima, com 3.126; Tocantins, 
com 3.738; Amazonas, com 

RN é o estado do Brasil com maior superávit 
de vagas no sistema penitenciário. Déficit 
no País é de 174.436 vagas
NO RIO GRANDE DO NORTE, A POPULAÇÃO CARCERÁRIA É DE 7.245 PESSOAS. JÁ A QUANTIDADE DE VAGAS NO 
SISTEMA É DE 8.846. ISSO SIGNIFICA QUE HÁ UM SUPERÁVIT DE VAGAS NO TOTAL DE 1.601 VAGAS NO ESTADO

EVERTON DANTAS
DO NOVO NOTÍCIAS
*com informações da Agência Brasil

RN tem o maior superávit de vagas, seguido do Maranhão (514 vagas) e Mato Grosso (132 vagas)

Foto: Fellipe Sampaio/STF
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5.069; e Alagoas, com 5.194.
São Paulo, Minas Gerais e o 

Rio de Janeiro também são os 
estados com os maiores déficits 
de vagas, com 45.979; 19.834; e 
15.797, respectivamente. Na se-
quência vem Pernambuco, cujo 
déficit é de 12.646; e o Paraná com 
déficit de 11.325 vagas.

O relatório mostra ainda que 

o Brasil tem 183.806 presos pro-
visórios. Destes, 174.521 são ho-
mens e 9.285 mulheres. Os pre-
sos em regime fechado somam 
360.430, dos quais 346.225 são 
homens e 14.205 mulheres. Os 
presos em regime semiaberto to-
talizam 112.980. As mulheres so-
mam 4.761 presas e os homens 
108.219. Já os presos no sistema 

aberto chegam a 4.774, dos quais 
4.372 são homens e 402 mulhe-
res.

O relatório mostra ainda que 
105.104 presos são monitorados 
com tornozeleira eletrônica e que 
a população em prisão domici-
liar, que não usa equipamento de 
tornozeleira eletrônica, aumentou 
em 14,40%, saindo de 100.433 em 

dezembro do ano passado para 
115.117 em junho de 2024.

O relatório mostra também 
que 158.380 presos exercem algum 
tipo de atividade laboral, dos quais 
28.748 exercem o trabalho em am-
biente externo e 129.632 executam 
o trabalho na unidade prisional. 
São 146.476 homens e 11.904 mu-
lheres que exercem algum tipo de 
trabalho relacionado a atividades 
rural, agrícola, industrial, de arte-
sanato, serviços e construção civil.

Em relação ao estudo, o docu-
mento mostra que 118.886 presos 
estão no ensino formal, seja em 
processo de alfabetização, no en-
sino fundamental, médio, superior 
ou em curso técnico com carga 
horária acima de 800 horas. Desse 
quantitativo, 108.978 são homens 
e 9.908 mulheres.

A maioria (57.442) está fre-
quentando o ensino fundamental, 
seja presencialmente o na mo-
dalidade de educação à distância 
(EaD). Em seguida estão aqueles 
cursando o ensino médio que so-
mam 37.485. Depois vêm os pre-
sos em processo de alfabetização, 
com 19.908 pessoas. Os presos 
cursando ensino superior somam 
3.467 e os que frequentam cursos 
técnicos são 1.563.

O relatório mostra também 
que o sistema carcerário do país 
disponibiliza 1.763.464 livros nas 
unidades prisionais e que 30.212 
presos realizam atividades de tra-
balho e estudo simultaneamente, 
sendo 27.874 homens e 2.338 
mulheres.

O total de presos com defi-
ciência, até 30 de junho, era de 
9.424, dos quais 9.058 são ho-
mens e 366 mulheres, dos quais 
461 homens e seis mulheres são 
cadeirantes. Da totalidade de pes-
soas no sistema carcerário, 45.628 
não têm nenhum tipo de docu-
mento; 2.610 são estrangeiros, 
dos quais 1.473 estão sem infor-
mação sobre a nacionalidade.

O documento mostra ainda 
que 30.156 presos têm doenças 
transmissíveis, como Aids/HIV, 
sífilis, hepatite, tuberculose e han-
seníase. No período de janeiro a 
junho de 2024, foram registrados 
1.064 óbitos de presidiários. A 
maioria, 747, foi por motivos de 
saúde; 100 foram criminais; 32 aci-
dentais, 101 de causas desconheci-
das e 84 suicídios.

https://www.novonoticias.com.br/ampliar-vagas-carcerarias-e-meta-para-o-estado-diz-titular-da-seap/
https://www.novonoticias.com.br/ampliar-vagas-carcerarias-e-meta-para-o-estado-diz-titular-da-seap/
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Obras incluem uma série de serviços que contam com melhorias e manutenção, inclusive, elétrica

Leitos de UTI adulto passaram de 98 para 210 desde 2019

Foto: Geandson Oliveira/Arquivo/NOVO

O Governo do Rio Grande 
do Norte vai iniciar obras de re-
forma em seis escolas estaduais 
espalhadas em quatro cidades 
potiguares, com um investimen-
to total que chega a R$ 2,5 mi-
lhões (R$ 2.564.708,85). A or-
dem de serviço foi assinada na 
manhã desta segunda-feira (14), 
em cerimônia no gabinete da go-
vernadora Fátima Bezerra. 

As unidades beneficiadas são 
as seguintes: Escola Estadual 
Professora Zenilda Maia Gama, 
em Apodi; Escola Estadual José 
Ferreira da Costa, em Rafael 
Fernandes; E.E. Zenon de Sou-
za, em Umarizal; e as escolas 
E.E. Roberto Rodrigues Krause 
e E.E. Professora Maria Araújo, 
em Parnamirim; e CEEP – Cen-
tro Estadual de Educação Pro-
fissional Profa. Lurdinha Guer-

ra, em Parnamirim. 
A governadora Fátima Be-

zerra comemora a assinatura e 
relembra o investimento feito 
desde o início do seu mandato.

Da rede estadual, de 2019 
até o presente momento, nós es-
tamos investindo já mais de R$ 
100 milhões. Nós tivemos no 
primeiro mandato a reforma de 
40 escolas que foram financiadas 
através do Governo Cidadão e 
agora no segundo mandato nós 
estamos perfazendo um total já 
de mais de R$ 50 milhões sen-
do investidos na melhoria da in-
fraestrutura das nossas escolas. 
Somado também a algo muito 
importante a se destacar, que é 
o fato de neste ano de 2024 ini-
ciarmos um objetivo de chegar a 
100% das nossas escolas conec-
tadas com sinal wi-fi.”

As obras beneficiarão mais 
de 2 mil estudantes, e contem-
plam uma série de serviços que 
contam com manutenção e me-
lhorias. Socorro Batista, secretá-
ria Estadual de Educação, elenca 
alguns serviços que serão feitos. 

“No geral, serão de estrutura 
física, principalmente a estrutura 
elétrica das nossas escolas. Todas 
elas são muito antigas e para ins-
talarmos a climatização, nós pre-
cisamos reformar a parte elétrica, 
além de também melhorarmos a 
parte hidráulica. Quando se trata 
de alguma ampliação, no geral, é 
para refeitórios, porque as escolas 
são muito carentes de refeitórios, 
principalmente quando se trata 
de escolas em tempo integral, 
onde os alunos precisam almo-
çar, e ficar quase o dia todo na 
escola”, diz Socorro Batista. 

Desde 2019, o Governo 
do Estado vem ampliando 
os investimentos na área da 
saúde no Rio Grande do Nor-
te. Entre as principais áreas, 
está a assistência em leitos de 
unidades de terapia intensiva 
(UTI) na rede pública estadu-
al. Apenas nos leitos para os 
pacientes adultos, o número 
cresceu em 114%.

A expansão coordenada 
pela Secretaria de Estado da 
Saúde Pública (Sesap) elevou 
de 98 para 210 o número de 
leitos de UTI adulto disponí-
veis para a população. 

Nestes cinco anos, a Se-
sap comandou um processo 
de expansão regionalizado. 
Entre os principais exemplos 
estão os novos leitos de UTI 
em Mossoró, no Hospital Re-
gional Tarcísio de Vasconce-
los Maia, e em Assu, no Dr. 
Nelson Inácio dos Santos, que 
pela primeira vez desde sua 
fundação, em 1999, passou a 
contar com leitos críticos para 
atender à população do Vale 
do Açu.

Além das UTIs para os 
adultos, o Governo também 
ampliou a oferta de terapia 
intensiva para os públicos ne-
onatal e pediátrico. No caso 
do Hospital Maria Alice Fer-
nandes, a gestão reabriu a UTI 
pediátrica, que estava fechada 
havia seis anos, e implantou 
leitos neonatais. Já no Hos-

pital Dr. José Pedro Bezer-
ra (Santa Catarina), na Zona 
Norte de Natal, foram insta-
lados novos leitos de cuidados 
intermediários. Novos leitos 
do mesmo tipo também estão 
previstos para serem instala-
dos pelo Governo no Maria 
Alice Fernandes em 2025.

Somados às UTIs, o Go-
verno, por meio da Sesap, 
também vem expandindo os 
leitos clínicos. Desde 2019 
foram mais de 200 novos lei-
tos, espalhados em todo o es-
tado. Apenas em 2024 foram 
estruturados leitos nos hos-
pitais Deoclécio Marques de 
Lucena, em Parnamirim, para 
ampliação da linha de atendi-
mento ortopédico, e no João 
Machado, focado no atendi-
mento aos casos de neurolo-
gia.

Dentro do planejamento 
de médio prazo, o Governo 
conta com duas novas unida-
des de saúde que juntas vão 
disponibilizar 500 novos leitos 
para a rede estadual. A primei-
ra delas é a nova maternidade 
de alto risco, na Zona Norte 
da capital, e a segunda, e maior 
delas, é o Hospital Metropoli-
tano, que será construído em 
Parnamirim. O investimento 
total das duas obras é superior 
a R$ 240 milhões, sendo finan-
ciadas pelo Governo Federal, 
através do Novo PAC e do 
PAC Seleções.

Governadora assina ordem 
de serviço para reforma 
em seis escolas estaduais

Número de leitos 
de UTI adulto no 
RN aumenta 114% 
em cinco anos

COM INVESTIMENTO TOTAL DE R$ 2,5 MILHÕES, OBRAS VÃO BENEFICIAR 
MAIS DE 2 MIL ESTUDANTES DE QUATRO CIDADES DIFERENTES 

GESTÃO TAMBÉM INVESTIU NA ABERTURA 
DE LEITOS NEONATAL E PEDIÁTRICOS

Foto:  Carmem Felix

• Apodi - Escola Esta-
dual Professora Zenilda Maia 
Gama, oferece Ensino Médio 
em Tempo Integral e Educa-
ção Profissional, e vai receber 
investimento de R$ 589,9 mil.  

• Rafael Fernandes - Es-
cola Estadual José Ferreira Da 
Costa, oferece Ensino Médio e 
Ensino Fundamental - anos ini-
ciais e anos finais, e vai receber 
investimento de R$ 522,1 mil.  

• Umarizal - Escola 
Estadual Zenon De Souza, 

oferece Ensino Médio, Ensi-
no Fundamental - anos iniciais 
e anos finais, e vai receber in-
vestimento de R$ 379,5 mil.  

• Parnamirim - Esco-
la Estadual Professora Maria 
Araújo, oferece Ensino Médio e 
Ensino Fundamental - anos ini-
ciais e anos finais, e vai receber 
investimento de R$ 462,9 mil. 

• Parnamirim - Escola 
Estadual Roberto Rodrigues 
Krause, oferece Ensino Médio, 
Ensino Fundamental - anos ini-

ciais e anos finais, e vai receber 
investimento de R$ 180,4 mil.  

• Parnamirim - CEEP 
- Centro Estadual De Edu-
cação Profissional Profes-
sora Lourdinha Guerra, 
oferece Ensino Médio e Edu-
cação Profissional, e vai rece-
ber investimento de R$ 249,2.  
 
As ordens de serviço de hoje se 
juntam a outras mais de 109 assi-
nadas só neste ano, totalizando 
115 ordens que beneficiam uni-
dades em todas as regiões do RN.  

Confira as escolas beneficiadas 
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TOQUE DE LETRA

O VELHO TRUQUE DE TRANSFERIR A CULPA
Olá, pessoal! Desde que me entendo por gente que o ser humano sem-
pre busca culpados pelo fracasso que se comete. Se estiver de cabeça 
quente, então… A fala do Gustavo Nabinger, CEO do Laguna, ao di-
zer que vai retirar a equipe do Campeonato e do Estado porque “nada 
funciona” é simplesmente ativar o mecanismo de defesa de transfe-
rência de culpa. Se ao menos tivesse visto e lido o regulamento da 
competição – mais precisamente no artigo 12, parágrafo 4 – deixaria o 
falso vitimismo no famoso jogo da troca de responsabilidade.

ENQUANTO ISSO, NO JOGO JOGADO…
Se em Goianinha não teve jogo, lá em Ceará-Mirim teve o atropelo 
do Alecrim pra cima do Parnamirim. Os incríveis – talvez não tão 
incríveis assim  – sete gols marcados pelo Verdão Maravilha pra 
cima do adversário que não venceu uma partida sequer mostraram 
duas coisas: o faro artilheiro que tem o Paulinho é absurdo, pois 
foi artilheiro na primeira divisão do Campeonato Potiguar e vai se 
encaminhando para ser também na segundona; e a segunda é: o 
ânimo pós saída do técnico Fernando Tonet já foi visível.

MAIS DO QUE MERECIDO
Ser campeão já é maravilhoso. Ser campeão de forma invicta mostra 
o brilhante trabalho que vem sendo feito nessa retomada do América 
ao futsal. Uma campanha com treze vitórias e apenas um empate onde 
resultou cinquenta gols marcados e dezessete sofridos. Só na final, no 
agregado, o placar foi de 14x4. Definitivamente um título para se come-
morar muito e pensar que bons frutos surgiram em um futuro próximo.

COPA DO NORDESTE DE FUTSAL
Enquanto isso, ontem começou a Copa do Nordeste de Futsal. O 
Apodi era pra ter estreado ontem, mas a equipe do Lagarto-SE sim-
plesmente desistiu da competição. Assim, a equipe potiguar deve 
fazer sua estreia diante do Fortaleza-CE e encerra amanhã contra o 
São Brazense-AL. Já o Impacto Mossoró, diante dos donos da casa 
(São João do Jaguaribe-CE) acabaram perdendo por 6x2. Jogou hoje 
contra o Ribeiropólis-SE (até o fechamento da coluna não tinha ter-
minado a partida) e encerra contra o Atlético Goiânia-PE. O Cam-
peonato vai até domingo e tem transmissão CBFS TV no YouTube.

SEM BRONCA FUTURAS
Após a definição das seis equipes participantes do Campeonato Poti-
guar Feminino previsto para iniciar no dia 02 de novembro, um ques-
tionamento surgiu baseado no Regulamento Geral das Competições 
(RGC) da CBF em que diz, no artigo 25, que precisa de quatro equipes 
profissionais que disputam o principal campeonato. Muita gente, in-
clusive eu, achava que se referia aos quatros clubes da divisão princi-
pal masculina. Porém, ao entrar em contato com Erick Dias, Diretor 
Executivo da FNF, ele me disse que consultou a CBF e que a mesma 
afirmou ser quatro clubes que disputam a principal competição da 
modalidade. Assim sendo, tudo ok para o campeonato.

ÚLTIMOS CAPÍTULOS DA 
LIBERTADORES FEMININA
Estão definidas as semis da Libertadores Feminina. Apenas o Corin-
thians segue representando o Brasil em busca do seu quarto título. 
Nas semis, “As Brabas do Timão” vão encarar o Boca Juniors, que 
já enfrentou a equipe brasileira na primeira fase e tirou o Santos 
nas quartas. Jogo está marcado pra amanhã. Já na outra semifinal, 
o duelo será entre Santa Fé e Independiente Del Valle. Importante 
lembrar que a grande final está marcada para sábado (19).

SEGUIMOS CONSTANTES
Encerrando a Coluna desta semana falando sobre a Seleção Brasileira. 
Se tem uma coisa que o Brasil vem apresentando nos jogos é a sua li-
nearidade em fazer partidas ruins. Tudo bem que conseguiu um resul-
tado na bacia das almas contra o Chile jogando um pouco melhor no 
segundo tempo. No entanto, ainda é pouco para aquilo que se vê em 
campo. A sorte brasileira, cá entre nós, é que se tem muita vaga para a 
Copa e somos melhores que Chile e Peru. Amanhã espero que mude, 
mas acho difícil. Bom, fico por aqui. Ótima semana e um abraço!

A Comissão de Meio Ambien-
te do Senado aprovou um projeto 
que define como fica a guarda de 
animais de estimação quando um 
casal se separa ou se divorcia. A 
proposta coloca o assunto pela 
primeira vez na legislação brasilei-
ra e impacta diretamente famílias 
que passam por essa situação.

A proposta de lei fala que, se 
não houver uma definição amigá-
vel entre o casal, um juiz vai de-
finir se a guarda do pet ficará só 
com uma das partes ou se haverá 
uma guarda compartilhada, assim 
como acontece com filhos. A Jus-
tiça deverá considerar algumas 
condições para definir com quem 
fica a guarda:

O apego ao animal, a ser 
comprovado por testemu-
nhas, vídeos, fotos e pelo 
comportamento do bicho;

O espaço apropriado no local 
da residência;

A compreensão do compor-
tamento do animal;

O tempo disponível para in-
teragir com o PET;

As condições financeiras de 
cada um;

O comprometimento com 
a reprodução controlada do 
animal; e

A aceitação de convivência 
por todos aqueles que morem 
com a pessoa.

O projeto foi apresentado 

Projeto define como fica a 
guarda de pets em caso de 
divórcio; saiba o que muda
TEXTO AINDA VAI PASSAR PELA COMISSÃO DE JUSTIÇA DO SENADO 

Foto: Freepik 

Em caso de guarda compartilhada, juiz definirá sobre despesas e tempo que cada um ficará com o animal

pelo senador Jayme Campos 
(União-MT). Quem relatou foi a 
senadora Damares Alves (Repu-
blicanos-DF). O texto deve pas-
sar de forma definitiva pela Co-
missão de Constituição e Justiça 
(CCJ) do Senado e depois seguir 
diretamente para a Câmara. Para 
virar lei, precisa ser aprovado pe-
los deputados e senadores e ainda 
ser sancionado pelo presidente 
Luiz Inácio Lula da Silva (PT).

“Nós estamos dando aqui o 
tratamento devido que merecem 
os nossos pets”, afirmou o sena-
dor Jayme Campos, autor da pro-
posta de lei. O Instituto Pet Brasil 
estima que o Brasil possui 160 
milhões de animais de estimação, 
entre cães, gatos, aves, répteis, 
peixes e pequenos mamíferos.

“É um projeto que busca re-
solver essa lacuna legislativa pro-
pondo a custódia compartilhada 
como regra para os casais que se 

separam sem que tenham chega-
do a um acordo sobre como deve 
ser dividida a convivência com o 
animal de estimação de proprie-
dade comum”, disse Campos.

Em caso de guarda compar-
tilhada, o juiz deverá definir o 
tempo que cada um ficará com o 
animal e também as despesas para 
cuidado do PET, como veteriná-
rio, ração e produtos de higiene. 
A ocorrência de maus-tratos será 
motivo para perda da guarda.

Além disso, a Justiça também 
vai dizer como ficam as visitas se 
a guarda definitiva ficar com ape-
nas uma pessoa. Se o animal ficar 
com apenas uma das partes do 
casal que se separou, as despesas 
com alimentação e higiene ficarão 
a cargo do responsável pela pos-
se. Gastos emergenciais, como 
veterinário e tratamento, deverão 
ser bancados de forma propor-
cional aos recursos de cada um.

A nova lei proposta no Se-
nado define ainda que, durante 
a posse compartilhada, nenhuma 
das partes do casal divorciado po-
derá doar o animal, realizar o cru-
zamento ou doar filhotes sem o 
consentimento da outra. Se o pet 
tiver filhotes, a prole será dividida 
de forma igual entre os dois.

Para evitar abandono de ani-
mais, a lei determina que o juiz in-
formará às partes o significado da 
posse do animal de estimação e 
os deveres, que incluem cuidado e 
proteção até que o pet seja doado 

gratuitamente a um novo tutor.
“Minha primeira experiência 

foi em 1994, num divórcio que 
poderia ter sido amigável, mas, 
na guarda do animal, eu tive que 
ir para um litigioso. E eu vivi isso 
também como uma experiência 
pessoal”, contou a senadora Da-
mares Alves ao relatar a proposta. 
“Depois do divórcio, nunca mais 
eu vi a minha cachorrinha. É um 
projeto que protege o animal, mas 
que também protege a criança, 
protege o coração do tutor que 
tanto ama o animal.”

COMO FICAM O CRUZAMENTO E 
OS FILHOS EM CASO DE GUARDA 
COMPARTILHADA DE PETS:
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